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Indicadores económicos 
RENTABILIDAD FONDO A ABRIL MONEDAS 1PC UF UTM BOLSA SANTIAGO 

CAPITAL -495% $ por moneda local (observado) Enero. 2024 0,7% 13/05/2024 $37330.65. Marzo 2024 564.793 Mayoralza 
CUPRUM 922,00. Febrero 2024 0,6% 14/05/2024 7336,65 — Abril 2024 $65.182 = 

HABITAT 99311 — Marzo 2024 04% — 15/05/2024 53734266 — Mayo 2024 65443 — Mayorbaja 
MODELO 117894 Abril 2024 0,5% 16/05/2024 $37348,67 — Junio 2024 $65.770 - 

  

        

En su visita a 
Concepción en el 
marcado del 
MadelnnConce, 
destacó el vínculo 
entre la academia y 
las empresas locales. 

Por Francisca Pacheco Pérez 
cronicaíadiarioelsurcl 

a tercera edición del even- 
[> MadelnnConce conectó 

nuevamente a los múlti- 
ples actores que conforman el 
ecosistema regional de empren- 
dimientos e innovación. Duran- 
te el encuentro, que se concretó 
entre el 7 y el 10 de mayo en el 
Teatro Biobío, se realizó una se- 
rie de actividades, entre ellas ta 
lleres y charlas, que contaron 
con la intervención de referen- 
tes en la industria. La directora 
ejecutiva del Hub de transferen 
cia tecnológica APTA, Varinka 
Farren, quien cuenta con más de 
15 años de experiencia en el sec 
tor, fue parte de los expertos que 
integraron la jornada. 

Enel marco de su visita a Con- 
cepción para moderar uno delos 
paneles del evento denomina 
do'¿Estamos preparados para el 
futuro tecnológico?”-, la inge- 
niera comercial abordó con Dia- 
rio EL SUR el panorama actual 
sobre dicho ecosistema, desta- 
cando que el Biobío está en una 
posición óptima para impulsar 
iniciativas que generen solucio- 
nes, sobre todo considerando la 
importante relación que se da 
entre la academia e institucio- 
nes privadas. 

—¿Cuál es el diagnóstico que 
serealiza sobre la región en ma- 
teria de innovación y emprendi- 
miento? 

—Nosotros vemos que este eco- 
sistema haido madurando, y sin 
duda ya existe. Tienen el CIDE 
RE(Corporación Industrial para 
el Desarrollo Regional),el Made- 
InnConce, que tuvo más de mil 
personas participando, entonces 
están las capacidades y además 
la voluntad de ir más allá, por- 

    

  

Varinka Farren, directora ejecutiva de Hub APTA: 

“Vemos que en el 
Biobío el ecosistema ha 
ido madurando” 

HALA ON 

El evento MadelnnConce se real     entre el 7 y el 10 de mayo en el Teatro Biobío 
25 

que hay una conexión con la in- 
dustria local que es muy impor- 
tante. De hecho, lo que viene de 
la innovación desde esta región 
tiene un impacto nacional e in- 
ternacional. 
Uno delos temas importantes 

es que lasempresas trabajan con 
las universidades, centros de for- 
mación técnica e institutos pro- 
fesionales para resolver desafíos. 
El hecho de que la industria con 
la academia estén vinculados es 
una gran ventaja. 

    
—¿Cómo ha sido su rol en el 

desarrollo de los rendimien- 
tos que se han re: lo en el 
Biobío, considerando además 
que se caracteriza por una fuer- 
te presencia universitaria? 

—Para nosotros, que hemos tra- 
bajado muy de la mano con la 
UdeC, vimos por lo menos en el 
último año que hay dostecnolo- 
gías de la universidad que han 
impactado no sólo a Chile, sino 
al mundo. Tenemos las mallas 
fotoselectivas (para la protec- 
ción de cultivos frutícolas) que 
se venden mucho en México, y 
también un probiótico, que esel 
PyloriOFE Es una investigación 
de 17 años, que ayuda a prevenir 
la enfermedad del Helicobacter 
pylori, que causa el 70% de los 
cánceres gástricos. 
Creemos que es fundamental 

trabajar en equipo, por eso visi 
tamos constantemente la región 
y articulamos distintas áreas, 
abriendo el camino para levan 
tar recursos y crear conexión 
conorganismos internacionales 
para que las tecnologías tengan 
impacto. 

—¿Existe algún sello que dis- 
tinga ala región en relación con 
lo que puede aportaren el ámbi- 
to del desarrollo tecnológico? 

—Nos ha tocado trabajar con 
tecnologías de todo tipo; con 
madereras -que uno tendería a 
pensar que es su gran fortaleza=, 
pero además hay un montón de 
estudios con algas, por ejemplo. 
El PyloriOFF es una tecnología 
de salud: hay una empresa que 
se llama Sequre Quantum, que 
veseguridad cuántica. Entonces, 

EL es fundamental 
trabajar en equipo, por eso 

visitamos constantemente la 
región y articulamos distintas 

áreas, abriendo el camino para 
levantar recursos y crear 

conexión con organismos”. 

Varinka Farre. 

hay mucho que está pasando de 
Concepción al mundo. 

La ejecutiva de Hub APTA 
igualmente enfatizó en la im: 
portancia de abordar ciertos de- 
safíos sociales. “Lo que se trans- 
mite tiene un lenguaje muy 
complejo y hay que acercar este 
tipo de soluciones a las perso- 
nas. Con eso estamos al debe no 
sólo aquí, sino que en todo Chi- 
le, hay que acercar la ciencia ala 
comunidad”, consignó. 

—¿Cómo considera que se ha 
avanzado en reforzar la partici- 
pación de las mujeres en carre- 
Tas STEM? 

-Se ha avanzado, en 2020 se 
creó una hoja de ruta y luego el 
Ministerio de Ciencias sacó una 
política de género para impulsar 
este tema. Ántes no existían da- 
tos, porllo tanto nose provocaba 
ninguna acción correctiva, aho- 
ta sabemos que tenemos un 
30% de participación de muje- 
resenemprendimientos y queel 
11% está liderado por ellas. 

Del ecosistema se están to- 
mando acciones, junto con las 
que tienen que ver con aquellas 
que inician en el colegio, 
para que más niñas puedan 
tener modelos de rol femenino 
deexpertasen ciertas áreas, per- 
mitiendo que puedan visuali- 
zarse como químicas, biólogas 
eingenieras, por ejemplo. Se ha 
logrado una política, pero aún 
queda mucho camino por reco- 
rrer, y veremos los resultados en 
10215 años. 

Lanzan el Observatorio de Competitividad 
Regional al alero de la U. del Desarrollo 

La Facultad de Economía y Ne- 
gocios dela Universidad del Desa- 
rrollo lanzóen Concepción el Ob- 
servatorio de Competitividad Re- 
gional, que tiene por objetivo fo- 
mentarel diálogo y la difusión de 
contenidos y propuestas que fa- 
vorezcan el desarrollo empresa- 
rial de Chile y su proyección dela 
sociedad. 

Se trata de un plataforma web 
que eswww.ocrbiobio.cl y allí se 
puedeencontrar información del 

  

Índice de Competitividad Regio- 
nal (ICORE), el que será comple- 
mentado dos veces al año conen- 
cuestas de percepción aplicadasa 
diferentesempresas de lazona,re- 
lativas a siete ejes: capital huma- 
no, gestión empresarial, entorno 
económico y financiero, ciencia 
y tecnología, infraestructura, Go- 
bierno e institucionescivilesein- 
ternacionalización. 

Carlos Smith es el encargado 
del Observatorio de la Competi- 

Ucsc es la única universidad que cuenta con una planta para producir este elemento 

Valoran certezas del Plan de Acción del Hidrógeno Verde 

. 
Desde el Centro de 
Energía se señaló que 
con el documento se 
da prioridad a la 
necesidad país. 

Tras la presentación oficial 
del Plan de Acción Hidrógeno 
Verde 2023-2030 del Gobierno 
y que posiciona a este elemento 
enel centro de las políticas ener- 
géticas, la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción 
(Ucsc) valoró el avance en la 
materia. 

El director del Centro de ener 
gía de la casa de estudios, Ricar: 
do Lizana, indicó que “es muy 
positivo que exista este Plan de 
Acción de Hidrógeno Verde, 
porquesi no hay un marco refe. 
rencial nacional de las autorida- 
des, en este caso el Gobierno, 

puede ocurrir que cada institu 
ción haga investigación y desa- 
rrollo en líneas que quizás no 
son prioritarias para el país”. 

El investigador agregó que "al 
tener una línea de acción clara. 
mente definida, las institucio- 
nes que estamos trabajando en 
i+d y formación, podemos tener 
claras las áreas prioritarias por 
las que el país decide ir y poder 
así sumarnos todos a esos es: 
fuerzos. Entonces, essumamen- 

te clave tener una visión guber 
namental de hacia dónde quiere 
irel país en esta estrategia para 
que así nosotros, desde nuestra 
vereda, poder apoyar y remaren 
el mismo sentido”. 

De hecho, el propio Centro de 
Energía de la Ucsces parte de las 
instituciones que se encuentran 
desarrollando investigación en 
esta materia. Esto, considerando 
que son la única casa de estu 

dios del país que cuentan con 
una planta de hidrógeno verde. 

El doctor Lizana puntualizó 
que“el Plan de Acción de Hidró. 
geno Verde aborda varias aris- 
tas, y una que nOSOtTOS, COMO 
Universidad, abordamos de for- 
ma íntegra tiene que ver con la 
capacitación y generación de ca- 
pital humano con toda la cade- 
na de valor. Actualmente pode- 
mos decir que a nivel nacional 
somos una de las únicas institu: 
ciones que puede tener forma- 
ción en hidrógeno, pero de for- 
ma experimental, lo que clara- 
mente un diferenciador”. 

Por lo mismo, el directivo 
tambiénenfatizó en que “en for- 
mación de capital humano, la 
universidad está desarrollando 
proyectos de formación de téc- 
nicos, a nivel de liceos técnicos 
profesionales, que también mar- 
cauna diferencia para podernu- La Uesc cuenta con 

Pas S 
una planta de hidrógeno verde. 

tividad Regional del Biobío. Seña- 
16 que “es una herramienta para 
que los que toman decisiones de 
políticas públicas, o las mismas 
empresas, los inversionistas, pue- 
dan determinar qué tan competi- 
tiva es la región respecto a otras. 
Por lo tanto, también permite 
que, desde el gobierno central, 
desde la planificación, uno diga 
“tenemos que mejorar esa brecha 
para poder atraer más inversión” 
y eso implica, finalmente, un au: 

   
  

mento del bienestar de toda la po- 
blación”. 

Esta plataforma es un proyecto 
financiado por el Fondo de Inno- 
vación para la Competitividad 
FIC-R del Gore Biobío. 

El jefe de la división de Fomen- 
to e Industria del Gore Biobío, 
Carlos Capurro, destacó que es 
muy relevante contar con estos 
datos, en especial, en una región 
industrial y que se puede poten- 
ciarlla creación de empleos. 

triresta estrategia de hidrógeno; 
y, por otro lado, como institu- 
ción hemos tratado de tener un 
sello diferenciador en la temáti- 
ca de hidrógeno y nos hemos 
enfocados en las aplicaciones y 
los pilotos industriales que van 
avalidar el consumo interno de 
hidrógeno. En esta línea, en la 
Universidad estamos desarro- 
lando un proyecto Fondef con 
una grúa horquilla; tenemos 

  

ón o jet fuel; y 
otros en sistemas de almacena- 
miento, entre otros. Entonces, 
como Universidad, nos integra 
mos en la validación de los 
prototipos industriales para 
darle sustento ala estrategia. Es- 
peramosseguir trabajando fuer- 
temente en hidrógeno verde pa- 
ra seguir aportando a la Región 
y el país".
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